

Cuestión ambiental, sujetos sociales y modelos de desarrollo. Debates sobre extractivismos y crisis climática

Soledad Fernández Bouzo

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas / Universidad de Buenos Aires, Argentina

María Gabriela Merlinsky

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas / Universidad de Buenos Aires, Argentina

José Seoane

Universidad de Buenos Aires, Argentina

En las últimas décadas, la problemática socioambiental ha convocado la atención y preocupaciones de la sociedad y del pensamiento social tanto en nuestro país como a nivel global. La actualidad y significación de estas aproximaciones pueden apreciarse con sólo referir que el pasado mes de julio ha sido el más cálido desde que se tienen registros marcando un nuevo y preocupante acontecimiento en la progresión de la crisis climática que llega con sus olas de calor, sequías e incendios; o recordar que el avance de las políticas extractivas sobre el litio en el norte de la Argentina han despertado recientemente un intenso ciclo de movilización y conflicto de las comunidades de los pueblos originarios cuyo desenlace sigue abierto. Dos breves menciones de una lista que el lector puede seguramente ampliar y continuar.

En ese sentido, la crisis climática no puede comprenderse como un mega relato global, por el contrario es necesario examinar las narrativas y paradigmas desplegados alrededor de su configuración y tratamiento, del desarrollo sostenible a la economía (o capitalismo) verde y el *Green New Deal*, así como de los efectos societales y de poder que de los mismos se desprenden.

En el cambio de milenio la ecología política latinoamericana ha logrado una formidable apertura hacia nuevos horizontes de debate en los que se enlaza investigación, producción intelectual y activismo. Se destaca la formulación de una serie de señalamientos críticos respecto del modelo extractivo exportador constituido en el marco de las transformaciones neoliberales señalando sus efectos de despojo en las condiciones de vida de poblaciones, territorios y naturaleza. A su vez, la ecología política feminista, los feminismos comunitarios de Abya Yala y las teorías ecofeministas críticas latinoamericanas proponen un análisis de los impactos de este modelo extractivo colonial-moderno sobre la salud ambiental y los cuidados colectivos, así como su articulación con la radicalización de las desigualdades de clase, género, étnicas y generacionales.

El presente dossier aborda algunas dimensiones recientes de estas problemáticas, en relación con los sistemas agroalimentarios, la explotación de los hidrocarburos no convencionales en Vaca Muerta, el avance de nuevos emprendimientos off-shore sobre la costa argentina, y otras experiencias relevantes. Son

contribuciones que permiten avanzar en un análisis que permite mirar el revés de la trama societal, donde emergen y se constituyen sujetos sociales que establecen un cuestionamiento a esos proyectos. A partir de examinar algunas de estas experiencias, sus especificidades y novedades es posible auscultar los imaginarios que dificultan la acción colectiva. En una dirección opuesta, también es posible observar un proceso de ambientalización de las prácticas colectivas, algo que incluye nuevas programáticas y horizontes.

Finalmente, en este recorrido diverso de aproximaciones y debates, en la contraposición entre extractivismos y resistencias, se configura la tensión entre cuestión socioambiental y desarrollo. Sobre este núcleo problemático, el pensamiento crítico latinoamericano ha reflexionado sustantivamente en referencia a las falacias de oponer la resolución de la cuestión social en detrimento de la ambiental; el carácter sociohistórico de esta escisión moderna colonial; las condiciones de la reproducción de la dependencia y el despojo; y sobre la necesidad de concebir otros modelos de desarrollo, entre otros tópicos. En esta dirección, particularmente, los últimos artículos que integran el presente dossier aportan consideraciones al examen de estas cuestiones, de tan significativa actualidad para los pueblos de Nuestra América.

Dejamos en sus manos un conjunto de artículos que contribuyen, desde diferentes perspectivas, al examen y debate sobre las relaciones entre ambiente, sujetos sociales, modelos de desarrollo y alternativas. No cabe duda que son asuntos de relevancia para la región y para nuestro país: a cuarenta años de democracia, las comunidades y sectores potencialmente afectados, necesitan ser parte de un debate amplio que permita romper el consenso hegemónico vinculado al mandato exportador.